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“稳赔不赚”？中资狂扫海外体育IP
■ 王晓东 邹昶昊

随着 8 月 5 日中国财团签约收

购 AC 米兰，闻名世界的米兰双雄

均被中国资本顺利拿下，算上西甲

格拉纳达、英超西布罗姆维奇、英

冠 阿 斯 顿 维 拉 ……2016 年 刚 过 去

一半多，国内资本便势如破竹地买

进 9 家海外足球俱乐部。然而，单

纯从商业逻辑出发，目前除曼联、

皇马、巴萨之外的俱乐部很难实现

盈利，苏宁控股的国际米兰负债甚

至 超 过 4 亿 欧 元 。 为 何 中 资 如 此

热 衷 于 看 上 去“ 稳 赔 不 赚 ”的 生

意？背后的盈利逻辑何在？

不惧亏损？

足球皇帝贝肯鲍尔曾说过：“在

绿茵场上滚动的不是足球，而是黄

金。”为何中国资本会频繁盯上欧洲

足球？无非是图谋其背后蕴藏着巨

大的经济收益。

作为全球最热门体育项目，足

球运动每年产值超过 8000 亿欧元，

绝大部分贡献来自欧洲。

然而，收入是一回事，花钱的地

方更多。就目前情况而言，哪怕是

欧洲顶级俱乐部，在超高支出下实

现盈利也不是易事。除了曼联、皇

马、巴萨等少数几家能够实现盈利，

多数球队长期亏损。

根 据 德 勤 数 据 ，2014/2015 赛

季的国米这三项收入分别为 2220
万欧元、9760 万欧元以及 4540 万欧

元，合计收入同比增加 200 万欧元，

达到 1.648 亿欧元。

然而，国米球员工资高达 9400
万欧元，加上租借梅阿查球场的费

用及俱乐部日常的庞大开销，2014/
2015 赛季仍亏损 9000 万欧元。

面对如此窘境，中国资本大举进

入欧洲特别是意甲“抄底”，难免会让

人产生“接盘”的担忧，在前期投入过

大，经济价值释放周期很长的足球俱

乐部身上“烧钱”真的值吗？

最大倚仗

中 国 资 本 敢 于 狂 扫 海 外 体 育

IP 的逻辑，很大程度上依赖于 7 月

13 日国家体育总局正式印发的《体

育产业发展“十三五”规划》。

《规划》提出“十三五”期间发展

目标包括体育产业总规模超过 3 万

亿元，从业人员数超过 600 万人，产

业增加值在国内生产总值中的比重

达 1.0%，并将推广“ 所有权属于国

有，经营权属于公司”的分离改革模

式，鼓励发展职业联盟。

从 2014 年 国 务 院 推 出“46 号

文 ”提 出 加 快 发 展 体 育 产 业 到

2016 年《体 育 产 业 发 展“ 十 三 五 ”

规划》提出更明确的行动计划，政

府的一系列体育政策给市场释放

了积极明确的鼓励信号。与此同

时 ，越 来 越 多 的 人 把 运 动 视 为 一

种 生 活 方 式 ，跑 马 、游 泳 、健 身 掀

起全民热潮。

至 此 ，中 国 体 育 市 场 被 彻 底

唤醒。

体育产业在从目前的 1.5 万亿

元发展到 3 万亿元的过程中，不可

避免进入会员付费模式的职业体育，

比参与性体育具有更好的成长性。

在职业体育中，体育联盟、赛事 IP 和

俱乐部，体育媒体平台，赛事场馆和

体育明星经纪，将是最值得关注的四

个投资主题。这一蓝海般的广阔前

景，或许能解释为何中国各路资本纷

纷走出去争抢欧洲体育 IP。

盈利之路

前 途 是 光 明 的 ，道 路 是 曲 折

的。在体育产业大规模前期投入

后，最后的盈利出口在哪儿？

创业板上市公司互动娱乐去年

收购西班牙人俱乐部时给出的说法

是，将推动俱乐部的体育业务与上

市公司旗下玩具、游戏、影视、互联

网广告等互动娱乐业务之间的整

合，在影视制作、游戏开发、广告代

理、赞助体系等方面和体育建立全

面产业协作，实现公司在体育领域

新的价值链条。

体 育 BANK 创 始 人 安 福 秀 博

士对此进一步解释说，中国资本在

海外收购俱乐部，为自身做品牌宣

传和形象管理，是一个很好的投资

逻辑。与此同时，海外并购可以提

升中国的国际话语权，借助知名俱

乐部，很容易与当地政府产生沟通

与交流，成为中国企业连接当地球

迷、当地用户的良好工具。

“走出去”，是为了更好地引进

来。业内人士称，中国必须进行体制

化改革（环境）、引进海外顶级球员与

教练（短期）和重塑青训体系（长期），

才是当前国内资本力量疯狂追逐海

外俱乐部和球星的动机所在。

那么，中国资本大举进军欧洲体

育市场，会否在学成或碰壁后迅速退

潮？安福秀认为，虽说疯狂购买国外

体育资产只是阶段性的，但不会很快

退潮，未来还会不断爆出来中国财团

购买欧洲俱乐部的新闻。

世界最环保企业排名
中国上榜数量最多

最新的《Carbon Clean 200》排
名显示，有 66 家中国公司跻身世界
最环保的 200 家企业之列，超过了
美国和日本。

据俄罗斯卫星网 8 月 16 日报
道，中国进入前 200 排名的公司数
量（66）最多，其次是美国（40）、日本
（20）、德 国（8）、印 度（7）、加 拿 大
（5）。中国企业中排名最高的是新
疆金风科技股份有限公司，名列第
13。三甲分别是丰田、西门子和江
森自控。

报道称，进入排名的条件是市
值不低于 10亿美元，清洁能源产生
的收入在10%以上。 （李 参）

◆会员动态

“中国高铁的姓氏之争”画上句号
■ 谢晓斌

◆市场前沿

中 国 铁 路 总 公 司 8 月 15 日 披

露，当 日 6 时 10 分，G8041 次 列 车

驶出大连北站，沿着哈尔滨至大连

高速铁路开往沈阳站。这是中国

自行设计研制、拥有全面自主知识

产权的中国标准动车组首次载客

运行。

看了这则新闻，笔者禁不住仰

天长叹，关于中国高铁姓氏的争论

可以休矣！在世界高铁的发展历

程上，尽管我们拥有众多的第一，

众多的记录，甚至有安全运行里程

超过 37.4 亿公里的骄人成绩单，但

由于高铁对中国人来说，毕竟是个

舶来品，而且是在整合外国多家企

业的先进技术基础上发展起来的，

血统不纯，“中国高铁不姓中”的言

论一直甚嚣尘上。尤其是在我们

向 海 外 输 出 的 节 骨 眼 上 ，总 会 被

竞 争 对 手 以 此 为 标 靶 ，极 尽 诋 毁

之能事，让我们一次次经受“ 煮熟

的鸭子飞了”的惨痛教训。而今，

随着中国标准的落地，“ 中国高铁

的姓氏之争”终于画上了一个圆满

的句号。

中国标准动车组的成功研制和

上线运行，是中国制造的加强版和

升级版。一方面，能够适应中国高

速铁路运营环境和条件更为复杂多

样、长距离长时间连续高速运行等

需求，对保持中国高速铁路可持续

发展、推进高铁装备自主创新成果

产业化、全面系统掌握高速铁路动

车组及关键装备的核心技术，具有

重要战略意义；另一方面，能够根据

世界各国高铁运营需求，提供系列

化产品和成套技术解决方案，有利

于中国高铁“走出去”。

笔者注意到，以前在关于中国

高铁的相关报道中，出现较多词汇

的“拥有自主知识产权”，此次被替

换成“拥有全面自主知识产权”，仅

仅多了两个字，意义大不同。回顾

历 史 ，在 中 国 高 铁 先 后 折 戟 墨 西

哥，受阻泰国的阴暗日子里，我们

受到质疑最多的，就是中国能否自

身设计研制并制造出拥有全面自

主知识产权的动车组。而今，经过

广大科技工作者的艰苦努力，我们

终于用实际行动打消了人们的顾

虑，向竞争对手亮剑，中国高铁不

仅有强壮的中国芯，有广阔的应用

市场，有最长的安全运行里程，还

有 一 颗 兼 济 天 下 、造 福 苍 生 的 雄

心，这是支撑中国高铁“走出去”的

动力之源。

中国标准才是中国产品的核心

竞争力，随着越来越多的中国标准

诞生，中国在世界上的话语权将会

更加强硬，以高铁、核能为代表的

中国产品必将在世界发芽开花，落

地生根，“走出去”的步伐将更加坚

定自信。

（陈 静）

我国高端火车头雄据
新西兰货运“半壁江山”
近日，中国中车出口新西兰内

燃机车（第四批）签约及中车新西兰

公司成立仪式在辽宁大连举行。

2009 年，中车大连机车车辆

有限公司与新西兰国铁公司签订

20 台机车供货合同，中国机车首

次驶入发达国家。8 年来已累计

交付运用 48 台机车。此次签约

的 15 台机车，是双方的第 4 次合

作，届时机车总量将达到 63 台，

成为新西兰铁路运输的主力机车

机型，其担当的牵引运力将超过

新西兰北岛铁路货运运力的一

半，雄据“半壁江山”。

第 四 批 机 车 最 大 功 率 2700
千瓦，最高设计时速 100 公里，轨

距 1068 毫米，将在前期成熟技术

的基础上，在司机室强度、节能环

保、制动系统等方面进一步优化，

打造高端出口火车头升级版。

据悉，今年年底前，中车大连

公司将实施机车中修项目，机车

的试修有掌握机车全寿命周期各

系统部件的情况，将探索和总结

出准确度高、实施性强的维保经

验。未来几年，新西兰铁路还有

大约 60 台新造车以及已投入运

营机车有大修的需求。

华为助力印尼雅加达机场
室内数字化升级

近日，华为宣布与印尼领先

的移动运营商和记完成了雅加达

国际机场（苏加诺—哈达机场）室

内数字化升级。部署完成之后，

机场的和记网络性能得到了显著

提升，用户的语音与数据因此在

短时间内得到了迅速增长。该项

目拉开了南太地区室内数字化替

代传统的 DAS 系统的序幕，雅加

达机场成为该地区的首个数字化

机场。

作为南太地区最繁忙的机场

之一，雅加达机场平均年客流量

接近 6000 万，长期以来承担着印

尼迎接国际旅客的主要窗口。

华为 LampSite 解决方案基于

以太网电缆安装部署，具备端到

端数字化架构，能够显著减少基

础设施建设的成本。与传统解决

方案相比（DAS），工程项目建设

周期可以缩短到 1/3，并增加三

四倍的系统容量。

康力电梯中标
伊朗马什哈德地铁一号线

近日，康力电梯海外市场再传

喜讯，成功中标伊朗马什哈德地铁

一号线工程24台电扶梯产品。

马 什 哈 德 是 伊 朗 第 二 大 城

市，也是伊朗和中东著名的旅游

胜地。随着国际社会对伊朗制裁

的解除，伊朗经济将迎来飞速增

长，基础设施建设也将迅速发展，

马什哈德当地政府为改善交通，

规划建设 5 条地铁线项目，其中

一号线是有 3/4 的地上线路，贯

穿城市主干道，在中间设置地铁

车站。借鉴伊斯法罕地铁的成功

运作经验，康力电梯将助力伊朗

的城市基础建设，提升马什哈德

市国际化旅游形象发挥至关重要

的作用。

未来，公司将以打造“康力电

梯“世界品牌为蓝图，全面加速融

入世界经济的步伐。

（本报综合报道）

中国奶业质量报告首次发布
2015年总产量世界第三
本报讯 8 月 16 日，由中国奶

业协会组织编写的《中国奶业质

量报告（2016）》首次向社会公开

发布。该《报告》显示，2008 年以

来，我国出台和完善了奶业法规

政策和标准制度，大力开展奶业

整顿和振兴。其中，在奶牛养殖

环节，不断加大对奶业的扶持力

度，实施了奶牛良种补贴、标准化

规模养殖、振兴奶业苜蓿发展行

动等一系列政策措施，促使奶业

发展从数量扩张向质量效益提升

转变，从传统奶业向现代奶业转

变，奶业生产水平和奶源质量不

断提高。

中国奶业协会副会长兼秘书

长谷继承表示，我国奶业在综合

生产能力稳步提升的同时，现代

奶业建设逐步加快，奶牛养殖规

模化、标准化、机械化、组织化水

平不断提高。2015 年存栏 100 头

以上奶牛的规模养殖比重达到

48.3%，比 2008 年 提 高 了 28.8 个

百分点，规模养殖场 100%实现机

械化挤奶；奶农专业合作社超过

1.5 万个，是 2008 年的 7 倍多；伊

利、蒙牛、现代牧业、光明、三元、

君乐宝、飞鹤等中国奶业前 20 强

企业乳制品产量、销售额分别占

全国的 51%和 54%，产业集中度

进一步提高。

乳品质量安全水平一直是大

众关心的重点。对此，谷继承称，

我 国 乳 品 质 量 已 经 大 幅 提 升 。

2015 年全国乳制品抽检合格率

达到 99.5%，三聚氰胺等违禁添

加 物 检 测 合 格 率 连 续 7 年 保 持

100%。 （钟 鑫）

英国研究报告称
仅靠可再生能源无法实现气候目标

本报讯 英国帝国理工学院

日前发布一份研究报告说，为实现

全球碳减排目标，仅靠发展可再生

能源并不够，还应加强应用碳捕集

和封存技术，才能在满足日常能源

需求的情况下，降低碳排放。

帝国理工学院的研究人员以

英国的电力体系为样本进行深入

分析后发现，如果当前的化石能

源发电厂不使用任何减少碳排放

的技术，即便大力发展可再生能

源，整个发电领域的碳排放也不

会降低至能满足全球气候变化目

标的水平。

碳捕集和封存是指将化石能

源发电厂所产生的二氧化碳收集

起来，并用各种方式存储以避免

其排放到大气中。

这篇已发表在英国《能源与环

境科学》期刊上的研究报告说，在

未来很长一段时间内，化石能源发

电厂仍会在全球能源结构中处于

重要位置，可再生能源发电设施还

无法完全取代这些传统发电厂，因

此为确保碳排放能够被控制在目

标水平内，一个有效途径是大力发

展可再生能源的同时，在传统发电

厂中加装碳捕集和封存设备。

按照《巴黎协定》，全球将共

同加强应对气候变化，把全球平

均气温与工业化前水平相比的

升幅控制在 2 摄氏度之内，并为

把升温控制在 1.5 摄氏度之内而

努力。 （辛 华）
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受专利权人委托，北京金槌宝

成国际拍卖有限公司将对下述专利

进行拍卖，欢迎报名参与竞买。详

情可查阅该公司网站www.jcbcpm.
com，或致电010-57110083索取详

细资料。

1.一种油烟净化新风一体机

(ZL201520442074.0)
现有技术中，大部分厨房采用

传统排烟系统加高压静电及物理

过滤，安装复杂，投资费用较高，后

期不易维护，系统工艺复杂。本实

用新型属于厨房用具技术领域,节
能环保、运行成本低、低空直排减

少火灾隐患、工艺简单、占用空间

小及使用寿命长。

2.一种鸡饲料及其配制方法

(201410204506.4)
本发明由螺旋藻粉、茶花粉、

马齿苋、纳米土等原料按一定份

量配比制成。该发明对畜禽的品

种不挑剔，提高蛋鸡抗病能力，且

提升其营养价值。

专利及技术拍卖招商公告

布局高端芯片 升级“中国制造”
■ 本报记者 陶海青

近日，国家发改委在其官方网

站上刊文称，上半年，我国外贸结构

出现积极变化。一些高附加值产品

竞争力强劲，其中集成电路出口增

长 2.9%。

集成电路出口额的增长，从一

定程度上体现了行业对于中国高端

芯片（集成电路也常被称为芯片）制

造的期盼。数据显示，目前我国高

端芯片自给率仅为 27%左右，日本

为 63%，因此内需拉动技术成长和

进步具有较大的发展空间。

产业政策发力

集 成 电 路 是 工 业 生 产 的“ 心

脏”，其技术水平和发展规模是衡量

一个国家产业竞争力和综合国力的

重要标志之一。集成电路作为高端

制造业的核心，对新一代信息技术、

电能表以及机器人产业发展起着明

显的带动作用。

近年来，中国对集成电路产业的

政策支持力度不断加大。《国家集成

电路产业发展推进纲要》和《中国制

造 2025》规划中，都把中国集成电路

的发展目标定为“全球领导地位”。

工信部表示，在“十三五”期间，

将通过设立国家产业投资基金、加

大金融支持力度等方式，推动产业

发展。到 2020 年，实现集成电路产

业与国际先进水平的差距逐步缩

小，全行业销售收入年均增速超过

20%的目标。

在政策导向下，庞大的资本进

入中国集成电路产业。截至去年

年底，国家集成电路产业投资基金

的 总 规 模 达 到 1387.2 亿 元 ，各 地

方政府基金共计约 1400 亿元。由

此，开启了中国集成电路产业的资

本盛宴。

截至目前，国家集成电路产业

投资基金参与投资了近 600 亿元的

相关产业项目，地方政府基金则吸

引了上百个集成电路投资落地。此

外，以建广资本、武岳峰、清芯华创、

紫光集团为主的中国企业去年在海

外投放了 150 亿美元，完成了 10 次

国际并购。

大唐电信科技股份有限公司总

裁王鹏飞认为，集成电路是所有信

息产品的“ 心脏”。集成电路被国

家列入基础性、先导性产业，可以

说集成电路是影响我国信息安全、

扩大信息消费以及战略性新兴产

业的基础性产业。“ 十三五”期间，

大唐电信要把产业重点聚焦到集成

电路上来。

布局高端芯片市场

7 月 31 日，包括紫光集团在内

的 27 家国内高端芯片、基础软件、

整机应用等产业链的重点骨干企

业、著名院校和研究院所共同发起

成立中国高端芯片联盟。

中国工业 4.0 研究院院长胡权

在接受《中国贸易报》记者采访时

说，集成电路产业的崛起需要政府

的大力扶持。联盟的成立表明中国

在国家层面将主导集成电路产业转

型升级，布局高端芯片市场由此将

拉开序幕。

中国企业在高端芯片市场也积

极作为。近日，中芯长电半导体公

司宣布，中国第一条专门针对 12 英

寸高端芯片市场的 bumping（一种

芯片贴装工艺）生产线建设成功，目

前已实现 12 英寸晶圆的单月大规

模出货。中芯长电还将为美国高通

公司提供 14 纳米硅片凸块量产加

工。这是中国企业首次进入 14 纳

米先进工艺技术节点产业链并实现

量产。

专家认为，这标志着中国集成

电路企业有能力在中段硅片制造环

节紧跟世界最先进的量产工艺技术

节点水平，并为实现《国家集成电路

产业推进纲要》规划的产业目标打

下了坚实基础。

长线投资须有后劲

麦肯锡在《建设中的新世界：中

国与半导体》中指出，尽管中国企业

去 年 在 海 外 并 购 投 资 了 150 亿 美

元，但这笔资金在 2015 年的全球收

购占比不足 10%。而且，全球集成

电路企业去年的资本开支与研发支

出高达 800 亿美元。

“中国在低端芯片方面的产业政

策很给力，但对中高端芯片考虑不

足，比如中高端嵌入式芯片一直依赖

从德国、日本进口。”胡权说，集成电

路的投资大，投资回报周期长，因此

政府需要引导资本，引导有胆识的企

业、金融机构以及社会资本投入到集

成电路产业中，使得贯穿整个商业周

期的长期投资后劲十足。

事实上，集成电路行业的大部分

领域投资回报周期都超过 10 年。而

在麦肯锡看来，资本要有耐心恰恰是

集成电路产业发展必不可少的要素。


